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読書バリアフリー研究会 アンケート回答（2019_06_29 新潟会場） 
〜みんなに読む喜びと楽しさを伝えよう〜 

 

参加者 70、アンケート回収 59 
 
 

１．この講座をどちらでお知りになりましたか。 
新聞・雑誌 2 新潟日報 2 
ちらし・DM 21  
友人・知人の紹介 14  
ウエブサイト･ブログ 14 当財団 HP 4、県立図書館 HP 4 
メーリングリスト 1  
その他 7 図書館 3、学校 2、職場 2 
合計 59  

 
 
２．今回の講座の満足度をお聞かせ下さい。 

満足 やや満足 やや不満 不満 
47 11 1 0 

 
 
 その理由をお聞かせ下さい。 

満 足 の 理 由  
・最新のデータに基づくものばかりであり、説得力があります。 

・LD についての内容があり、納得のいくもの が多くありました。 

・河野先生のお話が大 変分かりやすく、勉強 になりました。 

・学習障害についての考え方を再確認できた。もっと深く知ることが できればうれしい。 

・ デ ィ ス レ ク シ ア に つ い て 参 考 文 献 を 読 ん で み た い と 思 い ま し た 。 ま た 、 詳 し く 内 容 を 知 る こ と が で き

ました。 

・実践の様子から、学習障害等々いろいろな角度から話が聞けて良 かった。 

・ ど の お話も 大 変た め に なり ま した。 特 に 「 学 習 障害 っ て …」 に おいて は 、読み 書き 障害に つ いて 詳し

く分かりやすい内容で した。 

・ Ｄ Ａ Ｉ Ｓ Ｙ 図 書 の 具 体 的 な 活 用 方 法 や デ ィ ス レ ク シ ア の 子 ど も た ち へ の 支 援 に つ い て 自 分 の 明 確 な

ビジョンを持つことが できました。 

・ 学 校 図 書 に つ い て 詳 し く 知 る こ と が で き た 。 読 み 書 き 障 害 の 人 の 視 覚 に つ い て 詳 し く 知 る こ と が で

きた。 

・ 障 害 児 教 育 に つ い て 具 体 的 に 知 る こと が で き て 良 か っ た で す 。 面 出 し す る な ど 通 常 で も 参 考 に な り

ました。 

・ 障 害 者 サ ー ビ ス の 内 容 、 最 近 の 動 向 を 詳 し く 伺 う こ と が で き 、 勉 強 に な っ た 。 他 校 の 図 書 館 経 営 や

ディスレクシアのこと を学ぶことができ、参考になった。 

・現物の展示、講師どなたの話もたいへん分 かりやすかった。 

・講師の先生方のわかりやすいご説明で、一つ一つがよく分かりました。 

・いろんな角度からお話を伺うことができて良かったです。 
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・様々な講座があり、図書館に関わる最新の情報をたくさんお聞き することが できた。 

・特別支援学校で図書館を担当しています。図書館の運営やＤＡＩＳＹの活用事 例など、と ても参考に

なりました。 

・ 三 人 三 様 の お 話 で 理 解 が 深 ま り ま し た。 困 っ て い る 子 ども た ち の た め に 、 何 が で き る の か 常 に 考 え

ていきたいというきっかけをいただきました。 

・ 様 々 な 立 場 の 方 か ら お 話 を 伺 う こ と が で き て 、 と て も 楽 し か っ たで す 。 明 日 か ら 具 体 的 に ど う 考 え 、

子どもたち に何をしていくことが できるのか、考える良 い機会になりました。 

・様々な角度から、専 門的なお話 を聞くこと が出来、大 変勉強にな りました。それをふまえて、参加 者

の 方 々 と 少し 意 見 交 換で き る 時 間も あ る と 、更 に 今 後 の業 務 に も 生か せ た の では な い か と思 い ま し

た。しかし ながら、普段聞くこと のできないお話を 1 日 で聞けたことはとても有意義でした。ありがと

うございました。 

・ 図 書 の 視 点 か ら の 特 別 支 援 の 話 が 新 鮮 で し た 。 河 野 先 生 め あ て で し た が 、 ど の お 話 も 興 味 深 か っ

た で す し 、 財 団 に つ い て も 理 解 し ま し た 。 素 晴 ら し い 取 り 組 み あ り が と う ご ざ い ま す 。 今 後 と も よ ろ し

くお願いし ます。 

・ 先 生 方 の お 話 が 実 践 的 、 具 体 的 で 分 か り や す か っ た で す 。 DA IS Y に つ い て の 知 識 も 深 ま り ま し

た。河野先 生のディス レクシア、学習支援のお話はあと 1 時間くらい聞きたか ったです。 

・それぞれ の方の発表 、大変興 味 深く聞か せ ていただき ました。伊 藤忠記念財 団の方の「 作って配る

だ け で は ダ メ 。 仲 間 づ く り 、 同 志 を つ く る 」 、 野 口 先 生 の 「 他 機 関 と の 連 携 」 と いう 言 葉 が 印 象 に 残 り

ました。様 々な立場 、 視点での お話と発表 、有意義で し た。学習障 害（読み書 き障害)の 話は初めて

聞きました。とても分かりやすかったです。 

・ 読 書 活 動 に 関 す る い ろ い ろ な 研 修 が あ り ま す が 、 通 常 の 読 書 が 困 難 な 児 童 、 生 徒 、 一 般 の 方 々 の

困 難 の 様 子 や 支 援 の 方 法 を 知 る こ と が で き 、 と て も 勉 強 に な り ま し た 。 特 に 本 多 先 生 の 取 り 組 み に

は頭が下がり、感動しました。 

・マルチメディア DA I SY について知ること ができました。実際に 触れること ができたので良かった。障

害 者 サ ー ビ ス 、 公 共 、 学 校 に つ い て 理 解 す る こと が で き ま し た 。 特 に 学 習 障 害 に つ い て 大 変 勉 強 に

なりました。全ての人が利用できる図書館、と ても大切であると改めて認識しました。 

・歴史、学 校の状況 、読書の困 難 さとは どの ような こと かなど多岐 にわたって 学ぶことが できた。これ

からどのような支援が必要か考えていく基礎 を作ってもらったと思う。DA ISY の実物、LL ブック、リ

ーディング トラッカーもいろいろ見ることがで きた。 

・ 午前 中の みの 参加 で したが 、野 口先 生の お 話は 、と て も 分か り や すか っ た で す。 様々 な サー ビスの

紹介があり、良かったです。 

・ 半 日 の 参 加 で し た が 、 本 多 先 生 の キ ャ ラ バ ン 隊 の お 話 、 河 野 先 生 の 学 習 障 害 の お 話 、 と て も 分 か

りやすかったです。支 援機器を広めるにはどうしたらいいか、電子 書籍を使用することに 、二の足を

踏んでいる 保護者にどう伝えていいか、ヒン トをもらえたように思います。ありがとうございました。 

・ 視 覚 障 害 者 さ ん た ち の こ と は 知 っ て い ま す が （ 音 訳 ボ ラ ン テ ィ ア を し て い ま す ） 、 ほ か の 障 害 者 さ ん

のことを知る、よい機 会をありがとうございました。 

・ 視 覚 障 害 者 へ の ボ ラ ン テ ィ ア 活 動 に 参 加 し て い ま す が 、 も っ と 広 い 視 野 で の 活 動 を 教 え て い た だ

き、参考になりました。 

・今年から図書館勤務となり、見ること、聞くこと、すべて 新鮮です。今後もよろしくお願いします。 

・素晴ら し い取 組 、実 践、考え 方 等々を 知る ことがで き た。誰 でも 読書に よ る 楽し い時間 を持っ て欲 し

いと私も願 っています。改良を重ねられたり勉強したり本当に素晴らしいと思 いました。 

・DA ISY とアクセスリーディング に興味があり、参加しました。ま た、書字障 害に興味があり、大変勉

強 に な り ま し た 。 ま た 、 県 立 図 書 館 で も こ の よ う な 取 り 組 み が あ る こ と に い い 意 味 で 驚 き ま し た 。 こ

のような学習会にまた参加したいです。 

・具体的な事例や知識を学ぶことができた。職場でしっかり伝達します。 
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・マルチメディア DA ISY についてよく理解 することが できました。また、ディスレクシアについての理

解が深まった。今後の 業務に十分生かせる内容でした。 

・ 読 み の 困 難 さ や バ リ ア フ リ ー の 手 段 を 学 ぶ こ と が で き た 。 最 新 の 情 報 と この 先 の 展 望 を 知 れ た 。 地

方では、このような研修を受ける ことが難し いので貴重 な機会になった。 

・ 児 童 生 徒 一 人 一 人 の 教 育 的 ニ ー ズ に 応 え る 必 要 が あ る と い う 考 え 方 に 気 づ い た 。 利 用 者 と 手 を 携

えて取り組むという考え方が大切と思った。様々な媒体やサービスがあること が分かった。 

・マルチメディア DA I SY など、知識としては知っていたが、実際 に触れてみたり、教育の場での活用

例 を 知 る こ と が で き て 良 か っ た 。 障 害 者 サ ー ビ ス に つ い て 、 こ の 講 座 に 参 加 す る ま で は 、 心 身 に 障

害のある人へのサービ スが大部分であると思っていたの で、違うということが 知れて良かった。 

・市内の公立小学校で 19 年間、月 1 回の 読み聞かせを続けています。各学 級では通級しながら支

援学 級で 学 んで いる子 ども たちも やって 来ま す。いつも クラスの 子 ども たちの 後ろで 聞 いていま す。

今 私 が 読 ん で い る 絵 本 が そ の 子 に と っ て 楽 し い も の な の か 。 ク ラ ス の 子 ど も と 一 緒 に い る と い う だ

け の こ と な ら も っ と 別 な 方 法 で そ の 子 た ち に も 本 を 手 渡 し 共 に 楽 し め る の で は な い か と い う 思 い が

ありました。読み聞かせを別の面から考えてみたく、昨年 秋から通信課程で司書の勉強を始め 1 教

科 の 試 験 結 果 待 ち で 司 書 資 格 が 取 れ ま す 。 仕 事 を し な が ら の 学 び は 時 間 と の 戦 い で も あ り ま し た

が 、 有 意 義 な 時 間 で し た 。 そ の 中 で 図 書 館 サ ー ビ ス の 障 が い 者 サ ー ビ ス で 学 ん だ こ と が タ イ ム リ ー

で 深 め る こ と が で き ま し た 。 DA IS Y も も っ と 知 り た か っ た こ と で し た の で 、 そ の 成 り 立 ち か ら 現 在 ま

で知ること ができて貴重でした。 

・ 実 践 的 に 明 日 か ら 活 か せ る こ と が た く さ ん あ り 感 謝 し て お り ま す 。 わ い わ い 文 庫 、 職 場 で 管 理 職 と

話し、OK をいただいたら申し込みます。 

・ 特 別 支 援 学 級 （ 知 的 ） を 担 任 し て い ま す 。 Ｄ Ａ Ｉ Ｓ Ｙ の 導 入 を 検 討 し て い た の で 、 具 体 的 な 実 践 の 話

が 聞 け て 良 か っ た で す 。 わ い わ い 文 庫 の Ｃ Ｄ 申 し 込 み た い で す 。 河 野 先 生 の 講 演 、 と て も わ か り や

すく役立ち ました。 

・ 読 書 バ リ ア フ リ ー に つ い て の 知 見 を 広 げ る こ と が で き ま し た 。 機 会 が あ れ ば わ い わ い 文 庫 を 利 用 さ

せてもらいたいと思いました。申 し込みします。 

・資料が各講師のお話 にそっていたので、分 かりやすかった 

・矢部先生の熱い想いに感動しました。ありがとうございました。参加してよかったです！ 

・マルチメディア DA I SY 図書に ついて存在は知っているものの、内容は全く分からず、なんとなく遠

ざ け て い ま し た が 、 今 回 の 講 座 に 参 加 し て 理 解 す る こ と が で き ま し た 。 ま た 、 伊 藤 忠 記 念 財 団 の 設

立 も 知 る こ と が で き て 良 か っ た で す 。 伊 藤 忠 の お 二 人 の 熱 意 を ひ し ひ し と 感 じ 、 子 ど も の た め に が

んばる大人 になんだか感動してしまいました。 

・DA ISY 図 書をどのよ うに活用するか、またどのように職員にその存在を知らせていくか が具体的に

分 か っ て 良 か っ た で す 。 障 害 の あ る 子 に 対 し て ど の よ う に 支 援 し て い く か に つ い て も 先 生 方 の 講 演

を 通 し て 今 ま で 以 上 に 考 え る こ と が で き ま し た 。 ま た 伊 藤 忠 記 念 財 団 の お 二 人 の 「 み ん な に 読 む 喜

びと楽しさを」という熱い思いが伝 わってきて、とてもいい研修の機 会をいただいたと思いました。 

・未記入 3   
や や 満 足 の 理 由  

・終日参加できず残念でした。 

・全体が分かりやすかったです。 

・ＤＡ ＩＳＹ図書とはどんなものか知りたかったので。 

・ 特 別 支 援 学 級 の 担 任 で す が 、 わ い わ い 文 庫 、 ぜ ひ 試 し て み よ う と 思 い ま す 。 団 体 で 申 し 込 み な の

で、司書の先生にお願いします。 

・ わ い わ い 文 庫 の 音 訳 の お 手 伝 い を さ せ て い た だ い て い ま す 。 音 ボ ラ 参 加 等 で 情 報 は 得 て お り ま す

が、同じ情 報が広く全 ての人たち に定着されることを願 っています。 
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・河野先生のお話が新 潟県内で聞けたこと 。  

・普通のＬＤ のお子さ ん たちへの 支 援として、Ｄ ＡＩＳＹ教科 書を利用し ていますが 、それ 以外 のお子さ

ん た ち の 支 援 の 中 に も デ イ ジ ー 図 書 が 活 用 で き る こ と が 先 生 方 の お 話 か ら 伝 わ っ て き ま し た 。 あ り

がとうございました。 

・ 野 口 教 授 の 講 演 は と て も 良 か っ た 。 視 覚 障 害 者 等 の 読 書 環 境 の 整 備 の 推 進 に 関 す る 法 律 の 内 容

をだいぶ理解できた。 

・ 野 口 先 生 の 講 演 が 図 書 館 利 用 に 障 害 が あ る 人 に 向 け た サ ー ビ ス の 歴 史 と 最 近 の 動 向 が ど う な っ

ているのか を理解するのにとても分かりやすかったため。 

・ 都 立 鹿 本 学 園 で の 具 体 的 な 取 り 組 み や 活 用 例 を 紹 介 し て い た だ き 、 こ れ か ら の 実 践 の 参 考 に す る

こ と が で き た 。 河 野 先 生 の 学 習 障 害 の お 話 は 、 こ れ ま で 聞 い た 学 習 障 害 の お 話 の 中 で も い ち ば ん

具体的で分かりやすかった。 

・ 様 々 な 身 体 他 障 害 の あ る 方 の 不 自 由 解 消 に 関 心 が あ り 、 「 少 し の 工 夫 で 、 他 の 人 と 同 じ こ と が で き

る」その小 さな発想の 転換、工夫 をいかに当 事者個人一 人一人と話 し、ニーズ や一人一人 に合った

要 望 を 引 き 出 し て 、 そ の 解 消 、 解 決 方 法 を 考 え る か が 大 切 か を 改 め て 感 じ ま し た 。 新 し い 発 見 と 再

発見、気づきが多々ありました。  
や や 不 満 の 理 由  

・ 本 多 先 生 の 講 座 に お い て は 、 パ ソ コ ン 操 作 の 人 が つ い て あ げ れ ば よ り ス ム ー ズ な 進 行 が で き た の

ではないか と思いまし た。 

 

３．その他、お気づきの点がございましたら何でもお聞かせ下さい。 
・また新潟にいらしてください。 

・また機会があればぜひ参加したい楽しい会でした。 

・こういった勉強する機会がもっと増えたら嬉しいです。 

・また新潟で開催してください。次は職場の人を道づれに参加します。 

・新潟でぜひまたこの研修会を開催して欲しいと思いました。とてもためになりました。 

・またこのような機会がありましたら参加してみたいです。ユニバーサルデザインの実践等、また図書館利

用、障害者からの実際の声なども聞いてみたいと感じました。 

・学校図書室にボランティアとして活動している私たちが支援学級の子どもたちと一緒に本を楽しめるために

何ができるか、今後もこのような催し事の開催を望みます。「未来をつくる図書館」を読んだ後だけにこれか

らの公共図書館、学校図書館の障がい者サービスを考える良い機会となりました。「ありがとうフォルカ先

生」は読み聞かせもし、購入もしていますが、「学ぶ道具を文字ではなく他のものに替える」という視点は知

らなかったことでした。代読、代筆という支援が、当たり前になることを願います。 

・マルチメディア DAISY の利用促進から一歩進め、子どもの進捗に合わせた対応策が知りたい。 

・できれば視覚障害者…法律について。私はテキストデイジーのボランティアとして、財政の支援等が今後ど

うなるのか、地方交付税なのでボランティアまで回ってくるか心配です。その辺の話を聞きたかった。 

・図書館の関係の方々はもちろん、学校職員や教育リハビリを学んでいる学生にも聞いてほしいなと思いま

した。 

・やはりマルチメディア DAISY は操作性など「知る人ぞ知る」ところがまだまだ多いと思います。今回のような

講座を通して周知がすすみ、また私たちが広報することですそ野が広がることを願います。 

・県立図書館でのデモンストレーションだけでなく、各市町村公共図書館、利用者さんにも行きわたるよう尚

一層の頑張りを望みます。世の中の進歩がこまかく数値化されていくのか？驚くことばかりです。 

・チラシを配布する範囲について再考してはどうか（教育委員会、学校、特別支援学校等にも）。司書の方に
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教えていただくまでこの情報を知らなかったので、もっと知らせたほうが良いのでは…と思いました。 

・マルチメディア DAISY を市の特支教育センターや総合教育センターにも置いて、各学校への貸出が容易に

なると思う。 

・数学障害に近い状態で困っております。わいわい文庫には数学分野がないように見えたので、これから増

えるといいなと思っています。 

・何か利用できそうだと希望がもらえて良かったです。 

・熱いお話を聞くことができました。がんばって読んでごらんと言ってきた子どもたちに何人障害を持った子が

いたのか考えてしまいました。これ以上本を悲しい想いで見る子を増やさないようにと思いました。 

・マルチメディア DAISY 図書をぜひ活用していきたいと思いました。 

・展示されていたＬＬブックは新鮮でした。さっそく数冊ネットで注文しました。 

・使ってみないと本人にも支援者にも合うかどうかわからないので、まず使ってみたい！と思いました。 

・わいわい文庫活用術の冊子の中身が学校での実践に役立たせることができそうです。とても良いお土産を

いただきました。 

・わいわい文庫は小学校にも寄贈にいただけるのでしょうか？通級担当なのですが使ってみたいと思いまし

た（小 2 でひらがなしか一文字読みできない子、漢字が書けない子等々が在籍しています）。 

・マルチメディア DAISY を当施設の利用者にもぜひ紹介したい。全国の特別支援学校に、無償配布されてい

るとのことですが、障害者施設への無償配布あるいは有償提供はないのでしょうか? 

・発達障害のことが少し分かったのが良かったです。 

・学習障害について大変よく理解できました。自分の支援方法を見直すいい機会になりました。 

・熱いお話を聞くことができました。がんばって読んでごらんと言ってきた子どもたちに何人障害を持った子が

いたのか考えてしまいました。これ以上本を悲しい想いで見る子を増やさないようにと思いました。 

・社会生活を進めていく上で、基本的研究の重要性を認識できた。地味な作業であるけれど…。 

・日常の生活だけで体験しきれないいろいろな世界があることを本を通して学ぶことは、子どもにとって大き

な良い刺激となることをディスレクシアのある息子を通して学びました。その中で音声図書の有効性を実感

しています。もっとたくさんの人に音声図書が認識されますように。 

・サピエなどなどは視覚障害者情報センターは視覚障害者さんのみですが、ここでは高齢者なども利用でき

るとお聞きし、これから自分も読み書きが難しくなったら利用させてもらえると思い嬉しいです。これからの子

どもさんたちの将来のために頑張ってください。微力ながらお手伝いさせていただきます。 

・普通高校の学校司書をやっており、自らの仕事に行き詰まりを感じていたので、思いついて参加してみまし

た。学生時代以来数十年ぶりに障害者サービスの話を聞き、新しい形での資料提供が身近でも行われてい

ることを知ることができ、有意義でした（自分には無縁と思っていたので不勉強だったもので）。展示されてい

たＬＬブックのような資料は、中学、高校生世代の生徒に提供するのに分かりやすくていいなあと思いまし

た。今後ＹＡサービス、20 代、30 代へ読書をつなぐ取り組みを考える中でいい形だと思います。あと昼休み

のビデオは図書館の現職者としてじっくり見たいです。 

・もう少しマイクの音量を下げてほしかったです。 

・講演を全て 50 分で統一しなくても良いのでは。もう少しコンパクトにして、午前か午後どちらかだけにしても

らった方が日程的に参加しやすいと感じます。 

・ＤＡＩＳＹは学校にも家庭にもタブレットでないと難しいことと、アクセスリーディングは申請が難しいと思いま

した。入口の敷居が高いとも思いました（申請や費用面等）。 

・「わいわい」の矢部さん、中村さんのご努力に感謝します。 

・伊藤忠記念財団のみなさんや県立図書館のみなさんの熱意がとても伝わってくる、素敵な研修でした。こ

のような機会に参加できて良かったです。 

・伊藤忠記念財団の皆様の活動、素晴らしいです。熱い思いが伝わりました。このような研修を受講させてい

ただき、感謝しています。 
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・日頃特別支援に関わっていますが、改めていろいろなところでいろいろな良いことに取り組んでいる方々が

いらっしゃることを感じ、また自分も頑張らねばと思いました。図書へのアクセスの重要性を広めていければ

と思います。事務局のお二人の熱意が伝わってきました。これからもどうかご活躍を。 

・未記入：28  
 


